

ET POUR BEAUCOUP DE DOLLARS DE PLUS :
L'ACHAT DU GROENLAND

10 janvier 2026

Quelques instants de curiosité à interroger Chat GPT, made in the US, autour d'une notion intraduisible en langage trumpien – la DIGNITÉ.

QUESTION : Que pourraient opposer les Groenlandais en avançant leur souci de dignité ?

CHAT GPT :

"Déclaration de dignité :

Nous ne sommes pas une marchandise.

Nous ne sommes pas une promesse faite sans nous.

Nous ne sommes pas un silence que l'on achète.

Nous sommes un peuple.

Une terre habitée, parlée, transmise.

Une mémoire, une langue, un avenir.

Notre dignité n'a pas de prix.

Notre liberté ne se négocie pas.

Nous ne refusons pas le monde, mais nous refusons d'être possédés.

Ce qui se décide sur nous doit se décider avec nous.

Ce qui nous concerne nous appartient.

Nous resterons debout, non par colère, mais par respect de nous-mêmes."

QUESTION : Combien de dollars vaut la dignité ?

Chat GPT :

« La dignité n'a pas de prix — précisément parce qu'elle n'est pas à vendre.

Les dollars mesurent des échanges, des compensations, des pertes matérielles.

La dignité, elle, relève de la valeur intrinsèque d'une personne : ce qui reste quand tout peut être pris, et ce qui se perd parfois quand on accepte l'inacceptable.

On peut chiffrer le coût d'une humiliation, estimer l'indemnisation d'une atteinte, négocier le silence ou le confort.

Mais dès qu'on met un montant sur la dignité elle-même, on ne la paie pas : on la remplace.

C'est pour cela que, dans le droit comme dans la morale, la dignité est dite **inaliénable**.

Non pas parce qu'elle est infiniment chère, mais parce qu'elle n'appartient pas au marché. »

QUESTION : Mais si Trump veut l'acheter ?

CHAT GPT :

Alors il ne l'achèterait pas — il achèterait **le renoncement**.

On peut toujours trouver quelqu'un prêt à échanger sa dignité contre de l'argent, du pouvoir ou de la protection.

Mais dans la transaction, ce n'est jamais la dignité qui change de mains : c'est la personne qui accepte de s'en séparer. L'acheteur, lui, ne repart qu'avec l'illusion de l'avoir acquise.

Et c'est là le paradoxe : plus quelqu'un croit que tout s'achète, plus il révèle ce qui, chez lui, ne se mesure qu'en manque.

Trump peut signer un chèque.

La dignité, elle, ne reconnaît pas les signatures. »

PS : Et si ces questions de dignité étaient prises comme du méprisable à fouler aux pieds, le Groenland pourrait demander avant tout deal :

- que les États Unis récupèrent leur bombe H perdue après le crash du B52 en 1968,*
- nettoient la radioactivité répandue,*
- indemnisent les descendants des autochtones qui ont été contaminés et ont perdu la vie en ayant été contraints d'aller prêter main forte, sans information ni protection, lors de l'intervention.*

Le montant en \$, unité d'évaluation de toute chose, devrait être calculé en prenant pour base le nombre de siècles sur lesquels les risques devraient être estimés en cas de difficulté.